



Mi Universidad

Controles de lectura

Amanda Eugenia Torres Zamorano

Parcial I

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de septiembre de 2023

Dr. Sergio Jimenez Ruiz.

Aranda Tonés
23-08-23

Breve introducción a la Antropología médica

La antropología médica es un subcampo de la Antropología social o cultural. Es la traducción al castellano del término medical anthropology que sirve, desde 1963, de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. En España se han utilizado, además, términos tales como "antropología de la medicina", "antropología de la Salud" o "antropología de la enfermedad". Fue la adaptación castellana del término neerlandés "medische anthropologie" acuñado en el siglo XIX, realizada por el historiador y filósofo Pedro Lain Entralgo en distintas obras. Sin embargo, en la literatura científica en castellano, catalán, gallego o euskera el término antropología médica designa hoy a la Medical anthropology, una etiqueta indiscutida en la literatura internacional. Las relaciones disciplinares entre la Antropología, la medicina y la práctica médica pueden documentarse de antiguo. La mirada naturalista en medicina, introducida por los tratados Hipocráticos desarrolló una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología de naturaleza etnográfica - en el Tratado Aires, Aguas y lugares -. La influencia de los escritos hipocráticos explica que la Medicina utilizase hasta fines del siglo XIX, técnicas de campo cualitativas, practicase la observación participante y produjese un enorme volumen de escritos etnográficos - etnografía -, en el Tratado Aires, puesto que ésta formaba también parte de su práctica. La Antropología general ocupaba una posición relevante en las ciencias médicas.



Dr. Sergio Jimenez Ruiz.

Amanda Torres

Importancia de la antropología Social en la carrera de medicina.

El modelo de formación del médico cubano se destaca por crear profesionales comprometidos y apasionados en el ámbito comunitario, basados en principios de Medicina familiar. Esto requiere brindar atención médica integral y personalizada con un enfoque biopsicosociocultural, utilizando el método clínico-epidemiológico. La Antropología Médica desempeña un papel importante en la formación del médico, ya que ayuda a comprender mejor al mejor y al ser humano en su contexto sociocultural y a resolver problemas de salud desde una perspectiva holística. La interdisciplinariedad también es crucial en la formación médica, permitiendo comprender las complejidades de la salud humana desde diversas perspectivas. La formación bioantroposocial enfoca la educación en el trabajo y promueve una cultura antropobiomédica, capacitando al médico para abordar los problemas de salud en contextos socioculturales diversos. En el ser humano, influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, interrelacionadas entre sí. Edgar Morin resalta la conexión entre estas dimensiones. La teoría sociocultural de Vigotsky destaca el papel de la cultura en el desarrollo psicológico humano. La teoría biocognitiva de Martínez aborda la interacción mente-cuerpo-cultura. Estas ideas son relevantes para entender al ser humano en su totalidad y para la formación del médico general. La relación entre lo biológico, psicológico y

LOVE yourself

KUT

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Andada Torres

La antropología médica de Pedro Lain Entralgo: historia y teoría

En esta introducción a la antropología médica de Lain, se sigue un enfoque cognitivo al priorizar la historia sobre la teoría en el abordaje de problemas médicos. Se contextualiza la antropología médica en la crisis científica del inicio del siglo XX y se exponen sus doctrinas clave: el ser humano como una búsqueda existencial, la salud como empresa, la enfermedad como un proyecto del enfermo y la relación médico-enfermo como una coautoría amistosa en la creación de un estilo de vida saludable. Key words: En el contexto del centenario de Pedro Lain Entralgo (1908-2001), el análisis de su antropología médica se presenta como un tributo a sus contribuciones científicas y como una necesidad para preservar su pensamiento. A lo largo de sus múltiples disciplinas, como la antropología filosófica, antropología médica, historia de la medicina y la cultura española, Lain considera la antropología médica como su empresa intelectual más significativa. Sostiene que la medicina no puede sanar sin una doctrina científica que aborde la esencia completa del ser humano. En la década de 1980, varios ejemplares de su obra cumbre, "Antropología médica para clínicos" (1984), se perdieron en un incendio en los almacenes de la Editorial Salvat en Barcelona, la editorial que la publicó. Al intentar recuperar esta obra, se contribuye a preservar la posición de Lain en la historia de la medicina. A medida que avanza en su carrera, Lain abandona la carrera la práctica

LOVE yourself

Referencias

1. Dra. Odalis Querts Méndez, I. D. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general*.
2. Orringer, N. R. (2008). La antropología médica de Pedro. *Ars Medica. Revista de Humanidades* .
3. Virgili, R. I. (s.f.). Breve introducción a la antropología médica. *medical anthropology research center*. Obtenido [ded648bf3f346c76ab4c8042deaceed87b.pdf](#)